



LE COMITE REGIONAL SUD A CINQ ANS

Rapport du Président du Comité régional Sud de la FFESSM pour l'A.G. du 5 novembre à Aix en Provence,

Mesdames et Messieurs les Présidents(es) de Clubs,
Mesdames et Messieurs les Responsables de S.C.A.,
Chères et chers licenciés de notre belle région,

Avec cinq ans d'existence nous en sommes à notre 6^{ème} assemblée générale après celle électorale du 9 décembre 2017. C'est la loi des intervalles.

Que de chemin parcouru depuis cette première assemblée générale lors de laquelle Frédéric DI MEGLIO notre premier président avait écrit dans son rapport : **« Dépassons le passé et construisons une région en prise avec son temps. L'unité ne se décrète pas, elle se construit. »**

Nous avons bien avancé dans cette construction, mais notre équipe a bien conscience qu'il nous reste encore beaucoup de travail pour faire en sorte que chaque club, chaque S.C.A., chaque licencié réalise qu'il fait partie d'un tout : la région Sud FFESSM. Je remercie tous ceux qui ont déjà œuvré pour cela jusqu'à ce jour ; tous les membres du Comité Directeur, plus particulièrement la Trésorière et le Secrétaire, les Présidents de Commissions Régionale, les Présidents de départements, notre C.T.S. toujours présent à nos côtés, et nos deux secrétaires administrative et comptable.

En parlant de nos deux salariés, ce matin vous avez fait la connaissance de Sonia que je remercie pour sa présence. Elle a remplacé Chantal qui nous avait demandé une rupture conventionnelle que nous avons acceptée. Elisabeth, quant à elle, nous a fait savoir qu'elle partira en retraite à la fin de l'année 2023 et nous allons devoir la remplacer au siège et donc procéder à des aménagements de nos locaux.

Nous sommes maintenant reconnus comme étant une grande région fédérale. La seconde en matière de licences, nous en avons 16 550 pour la saison 2021/22, soit presque notre niveau d'avant COVID. La première pour ce qui est de la délivrance de brevets, le Secrétaire Général abordera ce sujet plus en détail dans son rapport. Nous sommes toujours la première région de France métropolitaine et d'Outre-Mer en nombre

de structures commerciales agréées. Nous avons un total de 340 structures dont 99 professionnelles et 241 clubs. Les S.C.A. représentent 24,6 % du total de nos licences.

Nous sommes la 1^{ère} région en termes de pratique d'activités subaquatique et de pleine nature sur notre territoire largement ouvert sur la mer. De plus nos fonds avec leurs spots de plongée connus, au moins, dans toute l'Europe, sont une belle vitrine attractive pour notre région qui est également le berceau historique de la plongée de loisir.

Nous avons été sollicités par le Conseil Régional pour aider à la réalisation, avec des fonds européens, de l'opération NEPTUNE. Il s'agit de la mise en œuvre de cinq sites totems dans lesquels la plongée, loisirs, professionnelle, militaire et industrielle aura toute sa place. Cette mise en œuvre a été effective cet été pour quatre des cinq sites. Le dernier, le Fort du Pradeau à la tour Fondue vient d'être inauguré et sera ouvert au public à partir du 5 novembre 2022.

Nous sommes également dans le COPIL qui accompagne la mise en avant d'une filière touristique des activités nautiques dans notre région. La dernière réunion de ce COPIL à laquelle nous avons assisté a eu lieu le 21/09/2022 à Brignoles.

Notre comité poursuit sa politique et s'investi dans le sport pour tous et plus particulièrement dans le HandiSub, les Jeunes, la Féminisation, la sécurité du pratiquant, le haut niveau et le sport santé.

-1) Nous sommes engagés depuis de nombreuses années dans le **HandiSub** le nombre de formation que nous effectuons est toujours en évolution, aussi, en suivant, nos clubs et S.C.A. peuvent développer cette activité un peu plus tous les ans. Cela est rendu possible par l'investissement de notre responsable régional Yann STREBLER, bien secondé par ses correspondants départementaux.

-2) **Cette année nous avons pu reprendre nos actions vers les jeunes.** Grâce à la volonté de l'équipe des A.S.J avec à sa tête Bruno BOZON, l'organisation de CIGALIA a pu se réaliser avec une soixantaine de jeunes à Cavalaire, un grand merci à son maire pour son aide. Bruno vous a donné les détails ce matin dans son rapport.

Notre commission N.A.P., tente de se rapprocher de l'UNSS régionale afin de mettre en œuvre au niveau de la région la convention signée au niveau national par notre fédération avec cet organisme. Si ces démarches aboutissent nous espérons qu'elles profiteront à d'autres de nos commissions, comme l'apnée, le hockey, et le tir sur cible.

Il est à noter également que notre commission régionale Hockey subaquatique organise tous les ans à Hyères aux mois d'avril et août des stages jeunes de perfectionnement.

-3) **La féminisation est un objectif** que nous ne perdons pas de vue dans notre région. Nous avons 33% de licences féminines et nous sommes toujours au-dessus de la moyenne nationale.

D'autre part pour la saison 2022/23, le Comité directeur a décidé de rendre 10 euros à toutes les féminines qui prendront leurs licences dans la région entre le 15/09 et le 31/12/2022. Notre Trésorière Christine, vous donnera toutes les modalités dans son rapport. Je la remercie beaucoup pour le travail compliqué qu'elle accomplit tous les jours.

-4) **La sécurité du pratiquant** de toutes nos activités est toujours une priorité pour toutes nos commissions, la technique, les culturelles, et les sportives et celle de services (médicale et juridique)

La commission technique en est la cheville ouvrière avec ses formations de cadres, initiateurs, N4-GP, MF1, qui assurent la pérennité de nos formations de plongeurs dans les clubs. Ces plongeurs peuvent ensuite participer sereinement à toutes les activités en scaphandre de nos commissions culturelles et autres à leur guise. Je n'oublie pas les formations T.I.V. qui contribuent également à une meilleure sécurité dans le cadre de la gestion des équipements sous pressions de nos clubs.

Toutes nos autres commissions assurent le même service pour la sécurité des pratiquants avec la formation de leurs cadres : moniteurs et moniteurs-entraîneurs.

-5) **Sur le plan compétitif**, nous sommes heureux de constater que deux de nos disciplines fédérales sont devenues « sport de haut niveau », à savoir l'Apnée et le Hockey Subaquatique.

Elles ont donc rejoint la Nage avec Palmes, discipline dans laquelle nous sommes toujours leader avec le plus grand nombre de sportifs inscrits sur la liste des athlètes de haut niveau établie par notre ministère de tutelle. C'est-à-dire 38 athlètes sur les 81 inscrits au niveau national, soit 47%. Nous noterons que les féminines régionales représentent quant à elles 60% du total des listées. Dans son rapport ce matin le Président de cette commission vous a communiqué les brillants résultats nationaux et internationaux de nos nageurs.

Petite aparté et grande nouvelle, notre Président National a réussi à avoir pour septembre 2024, peu après les jeux Olympiques l'organisation des Championnats du Monde de Nage avec Palmes en eau libre dans notre région, certainement autour de Marseille.

Il en est de même pour la Commission Apnée qui a dû vous communiquer ses brillants résultats dans son rapport ce matin. Il est important de noter que cette commission n'a pas attendu d'être classée parmi les disciplines de haut-niveau pour faire des podiums européens, voir mondiaux, puisque nous avons au moins un champion du monde eau libre en monopalme (Arnaud GERALD)

Notre commission Photo-vidéo, n'est pas en reste. Cette saison nous avons eu une équipe médaille de bronze au Championnat du Monde, une équipe Championne de France, et enfin trois équipes de notre région ont pris les médailles ; d'or, d'argent et de bronze de la coupe animalière organisée en plusieurs manches au niveau national.

-6) **Pour le sport santé**, les deux premières formations avaient été mises en place par notre ancien Président et actuel Président National, mais pour la saison passée nous n'avons pas réussi à organiser une nouvelle session. Aujourd'hui, je suis en mesure de vous annoncer que cette formation aura lieu les 9, 10, 11 décembre 2022 pour la saison 2022-23. Je tiens particulièrement à remercier notre C.T.S. Yann RUELLO pour son engagement sans faille dans le cadre de cette organisation, qui va avoir lieu avec entre autres la participation du Docteur Karl WILHEM, membre de l'équipe de médecins du caisson hyperbare de Nice.

-7) **Dans le cadre du développement durable**, nous poursuivons les travaux avec le conseil maritime de façade méditerranée pour l'élaboration des instruments d'orientation de la politique nationale pour toutes les côtes méditerranéennes. Nous participons toujours aux ateliers territoriaux pour la gestion durable des sites de plongée de notre façade conjointement avec les Présidents de nos CODEPs littoraux, la D.I.R.M.M. et l'O.F.B. Sur ce sujet nous allons d'ailleurs avoir une nouvelle réunion organisée par ces deux dernières entités à l'occasion du festival international GALATHEA.

-8) **Dans le cadre de l'activité plongée scaphandre** notre région est la première région en matière de délivrance de brevets. Toutes nos structures clubs et S.C.A. ont délivré cette année 9834 brevets de plongeurs soit 19 % des certifications nationales. Le Président de la Commission Technique vous a détaillé tous ces chiffres dans son rapport ce matin.

Nous avons noté une progression remarquable de ces délivrances à savoir : 2019 = 5983 brevets / 2020 = 8060 brevets / 2021 = 9034 brevets / 2022 = 9834 brevets. C'est un constat objectif. Ainsi malgré la pandémie et peut-être en raison de celle-ci, en trois ans nous avons une progression de nos certifications de 61 %. Nous espérons que cette courbe ascendante se poursuivra pour la saison 2022-23.

Ces chiffres sont la preuve tangible de l'attractivité de notre région pour la plongée scaphandre et son enseignement. Je tiens donc tout particulièrement à remercier tous nos clubs et toutes nos structures commerciales ainsi que tous nos très nombreux cadres techniques qui participent à la vie et à l'essor de notre communauté fédérale régionale et par voie de conséquence nationale.

Nous poursuivons la promotion de nos activités fédérales régionales en les médiatisant au mieux.

-1) **Nous reconduisons la campagne de promotion publicitaire** pour toutes les activités subaquatiques pratiquées dans notre région : randonnée palmée, apnée, plongée scaphandre, etc..., avec une publicité pleine page dans la revue « PLONGEZ » à chaque numéro. Dans un numéro par an, soit celui du salon de la plongée, soit celui du début de saison (mai-juin), nous avons reconduit le concept de la

double page comportant une carte de la région avec l'implantation de nos structures et l'emplacement de sites de plongée remarquables et bien connus dans l'Europe entière.

-2) **Nous serons présents au festival international GALATHEA** à Hyères du 17 au 20 novembre 2022. Nous présenterons une exposition photo explicative sur l'outil de sciences participatives dénommé « C.R.O.M.I.S. » accessible à tous les plongeurs à partir du carnet de plongée numérique en ligne sur le site fédéral national. Cette exposition a été réalisé par Bruno LACROIX, responsable régional de la vulgarisation et de la formation sur cet outil.

-3) **Notre site régional et notre page Facebook** sont toujours tenus à jour par notre Secrétaire Général Laurent COLIN. Je vous engage à les consulter chaque fois que vous aurez une question, vous y trouverez la réponse. Sinon vous avez la rubrique « POSEZ UNE QUESTION » en bas de la page d'accueil de notre site et le Président de la Commission concernée par votre interrogation vous répondra.

-4) **Notre numéro CINQ du magazine AQUASUD.** Nous poursuivons la publication du magazine annuel gratuit AQUASUD avec la société « RiveMédiaSud ». Cette édition sera publiée en juin 2023, cette année le thème sera « La protection de l'environnement et les sciences participative ». J'en profite pour remercier notre trésorier adjoint Bernard ROUX pour le travail remarquable qu'il a effectué pour créer le numéro 4 de ce magazine en lieu et place de Frédéric Di MEGLIO qui avait construit de toutes pièces les trois premiers. Ce numéro quatre intitulé « une nouvelle Génération » exposait les actions de toutes nos commissions en directions de notre jeunesse.

-5) **La Grotte Cosquer et sa reconstitution dans la Villa méditerranée par la société KLEBER-ROUSSILLON.** Le comité régional a été associé à cette reconstitution comme partenaire par l'intermédiaire de Frédéric DI MEGLIO. Ce dernier avait négocié en son temps afin que nous soyons conseil pour la reproduction d'un club de plongée des années 1990 et que les logos de la fédération et de notre comité régional y paraissent en bonne place.

Nos clubs ont été sollicités par nos soins pour fournir tout le matériel d'époque, et le résultat a dépassé nos espérances. Nous avons conseillé la décoratrice mandatée pour ce travail, si vous prêtez attention lors de la visite du club que vous traversez avant d'embarquer dans l'ascenseur pour vous immerger, vous pourrez jouer au jeu des erreurs car malgré tout il en reste deux ou trois, à vous de les trouver ! J'en profite donc pour remercier tous les généreux donateurs, clubs et plongeurs, sans qui cette reproduction n'aurait pas été possible. Les logos fédéraux et la carte de notre région apparaissent en bonne place.

De plus le 2 juillet de cette année, dans le cadre de notre partenariat nous avons organisé et réalisé une journée « baptêmes » pour les visiteurs de la grotte dans le bassin situé sous le porte-à-faux de la Villa Méditerranée. Une trentaine de moniteurs

bénévoles ont baptisé 66 visiteurs, et nous avons dû refuser du monde. Nous avons été vues par plus de 4000 personnes. Cette fatigante et belle journée s'est terminée par une collation, une visite de la grotte et la projection de deux films. Je remercie donc Pierre MEDALIN qui a accepté la charge de cette lourde organisation et la responsabilité de Directeur de Plongée. Je n'oublie pas, non plus, les quelques plus de trente moniteurs et bénévoles qui, par leur gentillesse et leur bonne humeur, ont su donner un sourire radieux à tous les baptisés de la journée. Il nous a été demandé de reconduire cette opération en 2023.

Nous avons toujours comme charge la gestion des subventions accordées par l'Agence Nationale pour le Sport (A.N.S.) pour nos CODEPs et Clubs.

Comme vous le savez l'A.N.S. est la nouvelle entité d'état chargée de la gestion des subventions depuis 2020 en lieu et place du C.N.D.S. La fédération est tête de réseaux. Je ne vous rappellerai pas ici le fonctionnement du mécanisme des attributions, mais nous serons toujours à votre disposition pour le faire, si vous nous sollicitez pour des explications. Notre C.T.S., assisté de notre trésorière, est le pilote et référent de cette problématique. Je les remercie tous les deux pour cette gestion difficile. En 2022 L'A.N.S. a versé 26 400 € à 14 de nos clubs pour 15 actions prévues et elle a versé 13 800 € à 5 de nos CODEP pour 9 actions.

Pour la campagne 2023, nous allons essayer de mettre en place pour nos clubs, au moins une soirée d'information par département pour aider à la réalisation des dossiers de demande et cela avec la participation de notre C.T.S. Nous allons en étudier les modalités et nous vous en ferons part en temps et heures.

Enfin pour conclure, je vous souhaite de continuer à partager ces valeurs du sport qui sont le ciment de notre vie fédérale ; le dépassement de soi dans nos pratiques de compétitions, toujours éprouver du plaisir dans l'eau lors nos diverses activités, respecter l'autre et enfin protéger cette nature qui nous procure tant d'émerveillements et de joie. Toutes ces valeurs nous rassemblent et nous unissent pour faire progresser notre Région SUD et notre Fédération.

Au plaisir de vous revoir sur ou sous l'eau et lors d'évènements de notre vie fédérale.

Jean-Claude JONAC
Président du Comité Régional
Provence Alpes Côte d'Azur F.F.E.S.S.M.